

rer, Ignace de Loyola, pressé par ses enfants de leur laisser un dernier mot de consolation et comme son testament spirituel, répéta par trois fois: «Persécution, persécution, persécution!» Souhait d'une âme éclairée par la Sagesse incréée. Tant que sa Compagnie serait persécutée, le saint répondait de sa ferveur et de sa fécondité.

Si saint Ignace vivait encore, il me semble qu'il n'aurait que des félicitations à adresser à ses enfants exilés.

«—Quelle grâce Notre-Seigneur vous fait, mes très chers, leur dirait-il. Comme le martyr, dont elle est peut-être l'avant-coureur, cette persécution est, de votre part, de toutes les preuves d'amour envers Dieu la moins équivoque. Pour vous qui vous êtes immolés mystiquement au jour de vos vœux, c'est le moment d'accepter courageusement l'immolation réelle, l'exil, les séparations douloureuses, la pauvreté plus crucifiante, le chagrin de voir ravager le champ spirituel que vous aviez défriché et ensemencé avec tant de peine. C'est le moment, non pas de dire seulement, mais de comprendre et de goûter: *Dieu seul, moi seul!* C'est le moment de vous humilier sous la main puissante de Dieu. D'ailleurs, vos humiliations et vos souffrances ne seront pas stériles. Aucune humiliation, aucune souffrance n'est stérile dans une religion dont le Chef a été crucifié et dont les plus illustres représentants ont été martyrisés. Ce n'est que dans le sang et les larmes que germe la foi de JÉSUS-CHRIST, et plus on se rapproche de lui par l'amour, plus on doit souffrir. Toujours la persécution apporte à ceux qui l'acceptent d'un cœur vaillant des grâces de choix.»

Ces grâces de choix, sans aucun doute, le Sacré-Cœur les verse déjà partout où la persécution sévit; mais les Associés de l'Apostolat les demanderont à ce Dieu d'amour toujours et toujours plus abondantes. Et, ce qui s'est vu dans le passé, nous le verrons également. L'odieuse persécution des Boxeurs en Chine et celle des Loges en France, non moins odieuse pour être moins sanglante, et toutes les persécutions que l'enfer déchaînerait contre les fidèles, contre l'intention de ceux qui les auront tramées, serviront à étendre le règne et la gloire de JÉSUS-CHRIST.

J. DUGAS, S. J.